

Brünnenstrasse 66  
Postfach 5233  
3001 Bern  
Telefon 031 633 98 22 (dir. 26)  
Telefax 031 633 98 20  
E-Mail daniel.gutscher@erz.be.ch  
www.be.ch/archaeologie

**Kallnach, Hinterfeld :  
Information à la presse,  
18 juin 2008, 10 h.**

## Une villa gallo-romaine équipée de bains luxueux découverte à Kallnach-Hinterfeld

Les premiers renseignements relatifs à l'existence d'une villa gallo-romaine à Kallnach ont été recueillis au XIX<sup>e</sup> siècle déjà, sans toutefois permettre une localisation précise. Cette situation demeurée longtemps confuse s'est éclaircie et il est maintenant établi que les diverses découvertes de murs et d'objets gallo-romains et de tombes du haut Moyen Âge correspondent à plusieurs sites sur le territoire de la commune de Kallnach. Pour l'époque gallo-romaine, on peut désormais distinguer les éléments suivants :



- **Route** : la voie romaine traversant le Plateau suisse et venant d'Avenches longeait le côté sud du Grosses Moos, sur une légère hauteur, en direction de Kallnach. Près de l'actuelle usine électrique, elle s'orientait au nord pour relier en ligne droite Petinesca (Studen). Il existait probablement à Kallnach un embranchement pour la direction d'Aarberg et Lyss, mais il n'y en a pas de vestiges connus à ce jour.
- **Gîte d'étape** : aux III<sup>e</sup> et IV<sup>e</sup> s. ap. J.-C., il existait au Bergweg un bâtiment qui paraît avoir servi de gîte d'étape et de relais routier où l'on changeait les attelages (*mansio / mutatio*). Durant le haut Moyen Âge, les premiers habitants post-gallo-romains établirent leur cimetière dans les ruines du bâtiment. Près de mille cinq cents monnaies de cuivre du IV<sup>e</sup> s. y ont été découvertes en 1899 et des fouilles effectuées en 1988 ont permis de reconstituer le plan du bâtiment.
- **Sépultures** : en 1950 ont été découverts au Haldenweg des offrandes funéraires et les restes d'une ou deux tombes à incinération de la fin du II<sup>e</sup> ou du début du III<sup>e</sup> s. ap. J.-C. qui avec le relais routier sont un autre indice du passage d'une voie romaine en direction d'Aarberg.
- **Villa gallo-romaine** : la découverte en 1967 de tesselles de mosaïque dans le jardin d'une maison au Gässli a fait supposer l'existence d'une villa gallo-romaine dans le secteur Gässli / Hinterfeld. Les premiers éléments ont pu en être dégagés en 1999 lors d'une fouille archéologique préventive. Il s'agit d'une partie d'une aile de bâtiment comprenant une pièce à chauffage par le sol (hypocauste) et une pièce à sol revêtu de mosaïque.  
Depuis décembre 2007, des fouilles de sauvetage en cours une quarantaine de mètres plus à l'ouest portent sur une partie de l'habitation et les terrains non bâtis du domaine.

## Résultats provisoires des fouilles en cours

- **Jardin et aires non bâties** : à l'époque gallo-romaine, le secteur du nouveau chemin d'accès était occupé par un jardin subdivisé en plusieurs zones par des murets. Avant l'aménagement du jardin, le terrain avait été assaini au moyen d'importants canaux de drainage puis recouvert d'un épais remblai nivelé pour le maintenir à sec.
- **Bains** : à l'est du chemin d'accès se trouvent les bâtiments ; l'abri de fouille recouvre une partie de l'aile des bains, dont quatre pièces ont été reconnues à ce jour :
  - Une pièce à bassin chauffé*  
Le mur de la pièce est doublé d'un parement d'environ 80 cm d'épaisseur ; au centre était installé un chauffage par le sol (hypocauste). La fumée et l'air chaud étaient canalisés verticalement dans des briques creuses (*tubuli*) entre la paroi et le parement, chauffant ainsi la pièce au-dessus du bassin.
  - Deux pièces à chauffage par le sol*  
Le chauffage de la pièce occidentale, comme celui de la pièce à bassin d'eau chaude, était alimenté depuis le côté nord.  
Dans la pièce à l'est, le chauffage par le sol a été abandonné dans une phase ultérieure, comblé avec du remblai recouvert de carreaux de terre cuite et d'une chape de mortier.
  - Escalier*  
Devant les pièces chauffées, un espace allongé, dont le niveau de circulation était nettement plus bas, donnait l'accès aux bains par un escalier depuis le jardin.  
La présence d'imposants ouvrages de renforcement contre les façades montre que les bâtisseurs ont dû faire face au problème de l'humidité et de l'instabilité du terrain.  
À l'est du secteur de fouille a été mis au jour un canal maçonné pour l'écoulement des eaux en direction du jardin.
- **Objets mobiliers et datation** : les premiers bâtiments, qui étaient probablement en bois, remontent à la deuxième moitié du I<sup>er</sup> siècle ap. J.-C. Mais les vestiges de cette phase découverts à ce jour sont encore trop modestes pour permettre des conclusions plus développées. La reconstruction en pierre a eu lieu, comme c'est très souvent le cas dans nos régions, à la fin du I<sup>er</sup> ou au début du II<sup>e</sup> siècle. Le mobilier céramique en relation avec les parties de ce bâtiment date pour la plupart du II<sup>e</sup> et du III<sup>e</sup> siècle.

Les vestiges retrouvés de l'aménagement intérieur témoignent d'une construction somptueuse. On a en effet découvert notamment des **restes de murs et de plafonds à peintures figurées**, de revêtements de sols et de parois en calcaire et en marbre poli, des fragments de corniches et de piédroits de très belle facture, une colonne aux proportions élégantes, de nombreuses tesselles de mosaïque polychrome, des débris de verres de fenêtre. Tous ces éléments s'ajoutent à la qualité des installations sanitaires et de chauffage pour attester l'existence d'une villa équipée de bains luxueux en fonction durant les II<sup>e</sup> et III<sup>e</sup> siècles.

**Légendes :**

Kallnach, Hinterfeld. Vue de l'entrée et des pièces à chauffage par le sol.

Kallnach, Hinterfeld. Vue du canal d'évacuation des eaux.

Kallnach. Vue aérienne avec l'emplacement des découvertes gallo-romaines connues à ce jour et le tracé de la route antique.